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1: Instrucciones: 

1. Al iniciar la reunión nombrar un moderador(a) y un Secretario(a) Técnico para la elaboración del acta. 
2. Tenga en cuenta diligenciar todos los campos solicitados, con letra legible. 
3. Antes de iniciar con el “Orden del día”, verificar si se cumplió con los compromisos del acta anterior (si aplica).   
4. En el numeral 3: “Orden del día”, enuncie los temas a tratar en la reunión, con los resultados esperados. Ejemplo: Aprobación del anteproyecto de 

presupuesto en lugar de presentación del anteproyecto de presupuesto. 
5. En el numeral 4 “Elaborada por”: escriba el nombre completo de la persona encargada de diligenciar el acta. 
6. En el numeral 5 “Proceso responsable de elaboración”, enuncie el proceso donde se genera el acta atendiendo el mapa de procesos. 
7. En el numeral 6 “Lugar, fecha y hora de la próxima reunión”, diligencie los datos en cada casilla. (si aplica).   
8. En el numeral  7: “Desarrollo de la reunión” describa  las discusiones y argumentos de manera breve y precisa e indique las decisiones adoptadas. 
9. En el numeral 8:”Acuerdos/Propuestas/Disensos” registre de manera breve los acuerdos y propuestas presentadas durante la reunión. 
10. En el numeral 9: “Responsabilidades y compromisos”, registre la responsabilidad adquirida, el nombre o dependencia, para que en la siguiente reunión se 

verifiquen los compromisos. 
11. En el numeral 10. “Cierre de la Reunión”, registre el nombre del presidente y del secretario del comité cuando aplique, los cuales en todos los casos 

deberá suscribir el acta de la reunión. 
12. Haga lectura del acta y en el numeral 2 “Participantes”, solicite que cada uno de los asistentes registre nombres, cargo y firma y cierre la 

reunión. 

 

1. Datos básicos de la reunión: 

Acta 
No. 

Hora  
inicio 

Hora 
finalización 

Fecha Tipo de reunión 

Día Mes Año Ordinaria Extraordinaria 

  

10:00 

am  

.12:00 

am  

13 

 

09 

 

2023 

 

 

 

 Pm  Pm  

Lugar: Virtual 

Proceso:  Participación Incidente 

Convoca:  IDPAC Cargo:  Secretaría Técnica 

Objetivo de la reunión: Desarrollo de la reunión ordinaria de la Comisión Local Intersectorial de Participación de Antonio Nariño.  

2. Participantes 

Nombres y apellidos Cargo Firma 

Raúl García- Integración Social   

Armando Celis– Integración Social   

Andrea Ballén – Integración Social   

Ofelia González– DILE   

Luz Dary Maldonado – Secretaría de 
Movilidad 

  

Natalia Aguilera– Secretaria de la Mujer   

Ángela Tolosa - secretaría de la Mujer   

Asunción Reales Martínez – Secretaría de 
Salud 

  

Claudia González – Secretaría de Salud 
Subred Centro Oriente 

  

Lupe Ronderos – Secretaria Salud 
Subred Centro Oriente 

  

Marcela Cancelado- Secretaría de 
Desarrollo Económico 

  

Lina Geraldine Guerrero-  IDPAC   

Santiago Sierra – Secretaría de Ambiente   
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Martha Toquica - Secretaría de 
Seguridad. 

  

Álvaro Córdoba Álvarez- IDPAC   

Valeria Villota- Subred Centro Oriente   

Jairo Díaz- IDRD   

Mayra Rodríguez- Secretaria de Hábitat   

Alejandra Aguilar Alcaldía Local   

Mateo Grisales- Secretaría de Planeación   

Marcela Duarte Lemus – Secretaría de 
Cultura 

  

Leonardo Silva Integración Social   

Federico Sánchez - IDPAC   

Andrés Camilo Rodríguez - Transmilenio   

Héctor Julio Yara – Veeduría Distrital   

3. Orden del día 4. Elaborado por (nombre): 

1. Bienvenida  
2. Llamado a lista y verificación de 
quórum  
3. Lectura del acta anterior 

4. Diálogo: La Participación en la 
Localidad Antonio Nariño. 
5. Socialización Semana de la 
Participación . 
6. Agenda Mensual. 
7.Varios. 

Álvaro Córdoba Álvarez 

5. Proceso responsable de la elaboración: 

Subdirección de Promoción de la Participación. 

6. Lugar, fecha y hora de la próxima reunión: 

Lugar: Alcaldía Local de Antonio Nariño. 

Fecha 

Día Mes Año Hora 

11 10 2023 10:00 am am 

pm 

 

 

 

7. Desarrollo de la reunión: 

1. Bienvenida.  
2. Se invita a responder al llamado a lista y verificación del quorum pues teniendo en cuenta la 

modalidad virtual por la que se está desarrollando la reunión, no se cuenta con listado físico para 
firmar asistencia. 
Se pone a consideración el orden del día. 

3. Lectura del acta anterior. El acta fue aprobada. Nadie hizo algún comentario sobre el contenido. 
4. Diálogo: la Participación en la Localidad Antonio Nariño. 

Siguiendo el ejercicio planteado en la sesión anterior se propone generar un diálogo alrededor de 
las siguientes preguntas: 
Cómo nos gustaría que fuera la participación en la Localidad. 
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Las respuestas dadas fueron las siguientes: 
 
- Asunción Reales Martínez: considero importante que la participación social incidente también 

obedece a un tema de agenda   que se tiene que ver en mucho, está muy relacionada con los 
temas que nosotros también le brindamos a la ciudadanía, sí, y ellos ahí muestran un poco 
interés y te lo digo en el caso particular de Salud. Yo sí he tenido como muy buena acogida con 
los presidentes de juntas de acción comunal, he tenido una excelente articulación con 
integración social, como con los diferentes sectores de las diferentes políticas. Para que la 
participación sea más más activa, creo que también influye mucho, la metodología. Sí, porque 
pues se vuelve rutinario tantas actividades al tiempo evidenciando que como entidades no nos 
articulamos a pesar del ejercicio de la agenda mensual.  
Marcela Duarte Lemus: necesitamos una participación activa, dinámica, incidente. Eso es 
como lo ideal, llegar también a otros grupos focales de acuerdo a temas de interés, y lograr 
tener más o menos como en línea de lo que menciona Asunción unas agendas coordinadas y 
articuladas.  

 
Héctor julio Yara: La Veeduría aplicó en el 2021 una encuesta de percepción de participación a 
la ciudadanía entonces eso nos arrojó que el 2% de la Comunidad está participando en los 
programas institucionales, eso qué quiere decir que no estamos logrando llegar a  un 
porcentaje por lo menos de un 10%, de un 15% cifra más significativa en ese sentido. Las 
instituciones estamos duplicando, triplicando cuadriplicando acciones en el territorio y la 
ciudadanía pues coge para aquí y coge para allá, llega un momento en el que se agota y 
efectivamente, ya comienza a no acudir porque hay una repetición de acciones. Entonces un 
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elemento es la simplificación, y yo sé que cada entidad tiene su misión que debe cumplir, pero 
creo que hay que hacer un esfuerzo enorme para negociar agendas para llegar allí al punto de 
la concertación institucional. Si seguimos por el mismo rumbo, efectivamente vamos a agotar 
a la Comunidad. La Comunidad es el centro de la de la agenda pública. 
Por otro lado, tenemos en los espacios prácticamente las mismas personas participando, es 
decir encontramos líderes lideresas del territorio que acuden a todos los espacios, pero eso no 
significa una representación realmente de la participación, pues tenemos a los mismos de 
siempre. Es necesario detenernos un poquito para indagar a la Comunidad que está 
solicitando y tratar de determinar el interés de la Comunidad. Tenemos un interés 
institucional, ¿pero y el interés de la gente? Entonces, cuando logremos lograr concadenar el 
interés de la Comunidad con el interés de las instituciones, creo que podemos tener ahí un 
punto importante. 
Armando Celis: Puedo decir que la participación con las instancias sí ha sido muy gratificante. 
pues se ha evidenciado un compromiso.  La articulación  ha sido una de las banderas del 
comité operativo local. 
Frente a lo que hacemos se ha tenido dificultad con la Comunidad en caso particular con el 
tema de habitabilidad en Calle, desafortunadamente  no se ha visto el compromiso de algunos 
sectores barriales de algunas juntas de acción comunal. 
Hay otras que sí que sí permiten. Entonces lo soñado, pues sería poder llegar a cada una de las 
juntas de acción comunal de cada una de los sectores barriales, porque desafortunadamente 
el tema de fenómeno de habitabilidad en Calle tiene mucho que ver con los factores de 
permanencia que genera la Comunidad y hasta tanto nosotros no podamos articular y mitigar 
esos factores, pues el fenómeno va acrecentando es necesaria   la participación masiva de  
parte de algunos sectores barriales, sí, porque es evidente que algunos presentan un tema de 
indiferencia.  
 

. ¿Qué barreras tiene la participación en la localidad? 
Raúl Felipe García Castañeda   la saturación de actividades a los que se somete a las lideresas 
pues se invitan a escenarios y dicen no, pues ya tienen otras actividades y no cuentan con el 
tiempo para asistir a todas, lo ideal no es que solamente llegarán las lideresas, sino que 
también llegarán otras personas de las comunidades para poder interactuar con ellos. 
Entonces sí, me parece que obviamente esto va todo ligado a lo que han dicho anteriormente. 
No hay articulación. Lo ideal es que esas actividades que nosotros hacemos puedan darse de 
manera articulada para no generar tantos escenarios, en lo que se puedan tocar varios temas. 
 
Martha Toquica:. Hay muchas actividades en la localidad y  los participantes son los mismos,. 
Además, también hay la percepción que las entidades van a territorio a hacer firmar actas y a 
tomarse en la foto y se van. 
También las instituciones habrán fallado en cumplimiento de objetivos de los compromisos 
que quedamos con ellos.  
Ofelia González: Encontramos desarticulación en varias actividades que se hacen y ante todo 
duplicidad cuando hablamos de esa duplicidad, pareciera. 
Aquí entre nosotros mismos en y las mismas entidades desconociéramos que está haciendo 
las diferentes entidades y  esto genera realmente cansancio. 
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se está generando desgaste y esto hace necesario identificar qué se ha dado a las 
comunidades para no repetir y repetir. 
Es necesario buscar la articulación de la juntas de acción comunal a través de los presidentes 
con los espacios donde están las instituciones a través de una comunicación directa para que  
ellos nos cuenten, pues  son ellos quienes saben cuándo hacen sus reuniones con sus 
comunidades las asambleas. 
Álvaro Córdoba Álvarez:  Una dificultad en lo que nosotros concebimos como participación. 
Es que nosotros le decimos a la gente participe. 
Nosotros somos los que armamos todo, todo el escenario para la participación de las 
personas, pero lo que ellos quieren hacer como participación, normalmente les toca hacerlo a 
ellos solos. la compañía nuestra no es no es tan efectiva cuando hay procesos propios de 
participación de la Comunidad. 
Eso lo hemos visto en alguna de alguna manera en presupuestos participativos, sobre todo en 
lo en la socialización que se ha dado a nivel de  los espacios distritales, como en el Congreso, 
en donde el ejercicio de presupuestos participativos surge de un de una reflexión de la 
administración pero cuando la misma comunidad  se organiza o busca formas de participación 
diferentes a lo que está establecido, a lo que propone la administración generalmente hay un 
choque. No hay acompañamiento en muchos casos. O pasa lo que pasa con algunas 
circunstancias muy particulares en presupuestos participativos que hay organizaciones o 
grupos de personas que tienen una relación negativa con la propuesta. Es necesario  buscar la 
confluencia entre lo que ellos sienten y piensan que es participación y nosotros desde las 
entidades del distrito, pensamos y sentimos que es participación. 
¿De qué manera incide la participación en las decisiones que se toman a nivel local y distrital? 
Martha Toquica: Desde Secretaría de Seguridad sí incide muchísimo, porque a través de la 
manifestación de la misma comunidad se logró tener las soluciones tecnológicas y gracias a la 
misma participación también fueron asignadas en la localidad. Se tuvo en cuenta el tema de la 
participación, para definir los puntos calientes, pero si la comunidad no participa, nosotros 
como entidad no podemos adelantar acciones. 
Marcela Cancelado: el impacto que podemos generar las entidades a nivel distrital y a nivel 
local es  bien importante si hay  articulación  en todas las localidades, el tema de las 
reactivación económica fue muy limitado por parte de la alcaldía local el apoyo no ha sido,  
fuerte y eso hizo que la gente, la Comunidad en general, tuviera previsiones porque se ha  
ilusionado a le gente y posteriormente se sienta maltratada, vulnerada, porque no sienten que 
no han tenido el apoyo que necesitaba tener para reactivar sus negocios, sus 
emprendimientos, sus unidades productivas. El trabajo que hemos hecho entre las entidades 
ha sido importante y hemos logrado hacer visibles que las entidades sí estamos para la 
Comunidad y que los eventos que se han articulado todos han sido exitosos. 
Ofelia González: Considero que en ese trabajo que se ha venido haciendo y hablo en el caso de 
educación, ha sido en fructífero, sobre todo porque de acuerdo a los diferentes temas que 
hemos manejado y actividades, pues ha impactado de alguna manera en prevención en las 
instituciones educativas y sobre todo, para minimizar de alguna manera riesgos. Tengo que 
decir acá, por ejemplo, cuando nos hemos articulado. 
Con las orientadoras y cuando nos hemos articulado con la Mesa de padres con estudiantes y 
lógicamente también ese trabajo que se ha hecho al interior de los colegios donde han llegado 
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las familias. 
Esto ha permitido  muchísimo a que ellos entiendan los procesos que se manejan, las políticas 
de alguna manera, cómo inciden, por lo tanto, en el caso de Secretaría de Educación  ha sido 
de manera muy, muy positiva este trabajo interinstitucional. 
Lupe Ronderos: las acciones en torno a la participación de la Comunidad son muchas las 
actividades tratando de dar respuesta a todas esas necesidades. Desde Salud hemos logrado 
aportar precisamente a todo ese proceso de participación enfocado en la mesa comunitaria 
con la articulación con otras instituciones que nos han apoyado dentro de esa mesa de 
participación. 
Claudia González:  
Tenemos una noción como que estamos haciendo siempre lo mismo, es decir, como que las 
problemáticas son las mismas, se repiten y eso es cierta forma, es porque primero son 
problemas que de la Comunidad que tiene una duración larga pero además vemos que las 
mismas personas Antonio Nariño están participando en todas las instancias,  son los mismos 
actores en los mismos espacios, entonces también creemos que estamos repitiendo las 
mismas cosas porque no hemos ido más allá, no hemos ampliado  ese grupo. 
No damos un acompañamiento real y sobre todo técnico a la comunidad. En salud estamos 
iniciando un proceso de una mesa comunitaria, no somos los expertos en participación, pero 
nos hemos dado cuenta que podemos hacer fortalecimiento en participación social en los 
temas que ellos quieran. 
Con una autogestión que no dependan de nosotros, porque cuando ya se nos acaba el 
contrato cambia el periodo de gobierno, vuelve y empieza. Y ahí quedó todo lo que se trabajó 
en años con esa Comunidad. Entonces creo que más que la participación de dar ese primer 
paso, de llevarlos a ser visibles en un primer momento, es un acompañamiento más técnico, 
usando unos lenguajes más claros, ejerciendo unos planes de acción para la movilización más 
sencillos de entender y que sean de forma permanente, pero que a la vez no sean 
dependientes de las instituciones.  

 

Asunción Reales hace alusión al ejercicio que se llevó a cabo en el Encuentro de Instancias de 
Participación en Junio para que se tengan en cuenta lo que allí se trabajó. Lina Guerrero manifiesta que 
es posible hacer la socialización de este trabajo en la próxima sesión. 

 

SOCIALIZACIÓN POLÍTICA PÚBLICA DE PARTICIPACIÓN  

 

Federico Sánchez por parte del IDPAC presenta la política pública de participación incidente lanzada el 11 
de septiembre: 
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SEMANA DE LA PARTICIPACIÓN 

Alejandra Aguilar de Alcaldía Local, presenta las actividades a realizar en la Semana de Participación en la 
Localidad Antonio Nariño. 

 

 

5. Agenda Mensual 
Alejandra Aguilar de la Alcaldía Local hace un llamado a articular acciones resaltando la labor del programa 
Salud a mi Barrio, Salud a mi Vereda. 
  
- Jornada de Feria de Servicios para personas recicladoras 6 de octubre parque de la Valvanera 8am a 

3pm  
- CLOPS de Infancia. Miércoles 27 de septiembre Parque San Antonio. 

8. Varios 

 

 

 

... continuación punto 7. Desarrollo de la reunión (Acta No.____________ de ___________________) 

 

8.   Propuestas / Disensos / Acuerdos 

 

9. Responsabilidades y compromisos 
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No. Nombre y/o Dependencia Actividad / Producto 
Fecha programada 

 de entrega 
Fecha real  
de entrega 

     

     

     

     

     

     

10. Cierre de la reunión 

Presidente Comité  Secretario Técnico Comité 

Nombre   Nombre Álvaro Córdoba Álvarez 

Cargo o No. de Contrato   Cargo o No. de Contrato Articulador territorial 

 

Firma 
____________________________________ 

 

 

Firma 
_______________________________________ 

 


